



III Congreso Nacional de Política Exterior Argentina (2026)

Circular N°1: "Presentación"

La Red Argentina de Profesionales para la Política Exterior (REDAPPE) y la Escuela de Política y Gobierno de la Universidad Nacional de San Martín (EPYG-UNSAM) convocan al III Congreso Nacional de Política Exterior Argentina los días 8, 9 y 10 de junio de 2026. Las jornadas del martes 9 y del miércoles 10 de junio serán en formato presencial, en el Campus Miguelete de la Universidad Nacional de San Martín. Por su parte, con el objetivo de promover una mayor participación federal y garantizar la inclusión de quienes no puedan trasladarse a Buenos Aires, se prevé la realización de una jornada virtual de mesas el día lunes 8 de junio. Estas actividades serán asignadas a mesas de universidades nacionales, grupos de investigación y/o equipos estudiantiles, con cupos limitados y organización previa. Una vez lanzada la convocatoria a presentación de resúmenes, las personas interesadas en la modalidad remota tendrán la posibilidad de manifestarlo.

Los ejes temáticos del Congreso son los siguientes:

1. Institucionalidad y política exterior

Regímenes políticos y política exterior;

Federalismo, rol de las provincias, gobiernos subnacionales y locales y su vinculación con política exterior;

Actores económicos y sociales en la política exterior.

2. Ambiente y política exterior

Debates en torno al rol de la Argentina en la transición energética global, el aprovechamiento de recursos estratégicos y las tensiones entre desarrollo económico y sostenibilidad ambiental.

3. Desarrollo y política exterior

La Argentina en los debates sobre migración y movilidad humana;

Desarrollo, inserción internacional y política exterior;





Perspectivas críticas.

4. Los DDHH en la política exterior argentina

Miradas históricas y concepciones globales de los DDHH;

Diplomacia y DDHH;

Género, cuestiones étnicas y política exterior.

5. Malvinas, Atlántico Sur y Antártida

Soberanía, cooperación científica y estrategias de inserción internacional;

Desafíos actuales;

Proyección internacional del país en el Atlántico Sur y la Antártida;

Dimensiones diplomáticas, jurídicas, geopolíticas y ambientales de la cuestión.

6. Tecnología y política exterior

Geopolítica digital, inteligencia artificial y soberanía tecnológica;

Desafíos y oportunidades de la revolución tecnológica para la política exterior argentina;

Ciberseguridad, cooperación digital y gobernanza global de datos.

7. Multilateralismo y regionalismo en la política exterior argentina

Integración regional;

Participación de Argentina en los Foros Globales y alianzas con socios extrarregionales;

Argentina en el conflicto China-EEUU;

Cooperación Sur-Sur;

Diagnósticos acerca de las transformaciones globales.

8. Identidad y política exterior

Relaciones Internacionales, identidad y política exterior;

Identidad internacional argentina;

Internacionalización universitaria, cooperación académica y científica y el lugar del conocimiento en la inserción internacional argentina.

9. Defensa nacional, soberanía y geopolítica





Los desafíos de la defensa nacional argentina frente a un contexto internacional en transformación;

Estrategias de soberanía en el Atlántico Sur y la Antártida;

Cooperación en materia de defensa regional;

Nuevos dominios de la seguridad internacional.

Descripción

La Red Argentina de Profesionales para la Política Exterior (REDAPPE) y la Escuela de Política y Gobierno de la Universidad Nacional de San Martín (EPYG-UNSAM) convocan al III Congreso Nacional de Política Exterior (III CNPE) con el objetivo de profundizar el análisis colectivo sobre los principales desafíos que enfrenta el país en un escenario internacional convulsionado, desigual y en constante transformación. Esta tercera edición del Congreso reafirma nuestro compromiso con la construcción de un espacio plural, federal e interdisciplinario, orientado a fortalecer la reflexión crítica y propositiva sobre la inserción internacional de la Argentina.

Desde su primera edición en 2022, el Congreso se ha consolidado como una plataforma abierta al debate y la producción de conocimiento sobre política exterior, convocando a cientos de participantes de todo el país. En esta nueva edición, REDAPPE se propone ampliar y profundizar esa apuesta, ofreciendo un espacio de encuentro entre profesionales, investigadores/as, docentes, funcionarios/as y estudiantes interesados/as en pensar colectivamente una política exterior **democrática**, **soberana y situada**.

El III Congreso se desarrollará en un contexto internacional marcado por la intensificación de la competencia estratégica entre Estados Unidos y China, la fragmentación del orden multilateral, el retroceso de los estándares democráticos, el impacto acelerado del cambio climático y la irrupción de tecnologías disruptivas como la inteligencia artificial. Esta nueva configuración del escenario global genera un entorno crecientemente inestable, donde se multiplican los conflictos armados, se debilitan los liderazgos internacionales tradicionales y se profundiza la incertidumbre sobre los mecanismos de gobernanza global. La desglobalización, el retorno de políticas industriales en los países centrales y el aumento de las desigualdades completan un panorama desafiante para los países en desarrollo.





Frente a este panorama, la región latinoamericana busca redefinir su lugar en el mundo, atravesada por tensiones internas, bajos niveles de integración efectiva y oportunidades todavía desaprovechadas. En particular, la Argentina enfrenta una etapa de reconfiguración profunda de su política exterior, con decisiones que han implicado un distanciamiento de los espacios multilaterales, una redefinición de sus alianzas estratégicas y un retroceso en el rol del Estado en la conducción de los asuntos internacionales. Este nuevo escenario plantea preguntas urgentes sobre las prioridades, capacidades e instrumentos disponibles para una política exterior alineada con los intereses nacionales y las demandas del presente.

El III Congreso propone abrir un espacio colectivo de discusión y formulación de ideas, capaz de aportar diagnósticos rigurosos, identificar tendencias relevantes y esbozar propuestas para una inserción internacional que articule soberanía, desarrollo y justicia global. Como en las ediciones anteriores, se mantendrá el compromiso con el federalismo, la paridad de género y el fortalecimiento de una comunidad profesional diversa, interdisciplinaria y comprometida con el interés público.

Los ejes temáticos del Congreso abarcarán cuestiones centrales de la política exterior argentina: derechos humanos, integración regional e interregional, política exterior feminista, federalismo y paradiplomacia, desarrollo sustentable, Atlántico Sur, defensa y seguridad, cooperación internacional, innovación tecnológica y vínculos estratégicos con las principales regiones del mundo. Además, se impulsará un debate activo sobre el papel de la Argentina en los foros multilaterales, los desafíos del orden internacional actual y las oportunidades que existen para una política exterior propositiva, con capacidad de incidencia y de articulación con actores estatales y sociales.

Con este Congreso, REDAPPE reafirma su convicción de que los debates públicos sobre política exterior deben estar atravesados por una mirada democrática, participativa y profesional, que promueva el desarrollo de capacidades estratégicas y refuerce el vínculo entre conocimiento, gestión pública y ciudadanía.